

La Constancia

apocalíptica; cada ciudad se constituyó en cantón; la guerra civil crecía con intensidad enorme; en las provincias vascongadas y en Navarra apenas tenían los liberales un palmo de tierra fuera de las ciudades; Andalucía y Cataluña se aban, de hecho, en anárquico independencia; los federales de Málaga se destrozaban entre sí, dándose batallas en las calles a guisa de banderizos de la Edad Media; en Barcelona el ejército, indisciplinado y beodo, profanaba los templos en horribles orgías; los insurrectos de Cartagena enarbolan bandera turca y comenzaban a ejercer la piratería por los puertos indefensos del Mediterráneo; donde quiera surgían reyezuelos de táifas, al modo de los que repartieron las despojos del agonizante imperio cordobés, y entre tanto, la Iglesia española proseguía su Calvario.

En Málaga son destruidos los conventos de Capuchinos y de la Merced, en 6 de Marzo de 1873. En Cádiz, el Ayuntamiento regido por el dictador Salvochea, arroja de su convento a las monjas de la Candelaria y derriba su iglesia, a pesar de la generosísima protesta de las señoritas gaditanas, que en número de 500, invadieron las Casas Consistoriales, y, en número todavía mayor, comulgaron al día siguiente en la iglesia del convento, cercada por las turbas, mientras que en ella se celebraba por última vez el inacrucio sacrificio.

Al día siguiente, desalojado ya el convento por las acongojadas esposas de Jesucristo, penetró en él una turba de sicarios, destruyendo ferozmente el órgano y hasta las losas, y profanando las celdas con inauditas monstruosidades.

El Viernes Santo, já las tres de la tarde! caía por tierra la cúpula de la Iglesia, una de las mejores y más espaciosas de Cádiz. Por acuerdo de 25 de Marzo, sustituyó en las escuelas el municipio gaditano la enseñanza de la Religión por la de la moral universal, prohibiendo, so graves penas, que se inculcase a los niños dogma alguno positivo.

Las escuelas llevaban nombres de santos, tomaron otros de la liturgia democrática, y hubo escuela de *La Razón*, de *La Moralidad*, de *La Igualdad*, etc. A la de San Servando quisieron llamarla de *La Cariñada*, pero un ciudadano protestó contra semejante anacronismo, y se la llamó de *La Armonía*.

Suprimiéronse las fiestas del calendario religioso, y se creó una fiesta cívica del advenimiento de la República Federal. A instancias del pastor protestante Escudero, se secularizaron los cementerios y se declaró suprimido el cargo de capellán de la cárcel.

Un club republicano solicitó la prohibición de todo culto externo, pero los ediles no se atrevieron a tanto, contentándose con arrancar y destruir todas las imágenes de piedra ó de madera y aún todos los signos exteriores de catolicismo que había en las calles y en el puerto y armar una subasta con los utensilios de la procesión llamada del Corpus.

Del cementerio se quitó la cruz y se borró el texto de Ezequiel: *Vaticinare de ossibus istis. ¿Qué más?* En aquel insensato afán de destruir, hasta se arrancó de las Casas Consistoriales la lápida que perpetuaba, en aureas letras, la heroica respuesta dada por la ciudad de Cádiz a José Bonaparte, en 6 de Febrero de 1810. De la galería de retratos de hijos ilustres fueron separados con escrupulosa diligencia todos los de clérigos y frailes.

El comandante de Marina tuvo que protestar contra el derribo de las dos gallardas columnas de mármol italiano, coronadas por las efigies de los santos patronos de Cádiz, Germán y Servando, las cuales, de tiempo inmemorial, servían de valiza ó marca a los prácticos del puerto. En el convento é iglesia de San Francisco se mandó establecer el Ateneo de las Clases Trabajadoras ó Centro Federal de Obreros. Protestó energicamente el gobernador eclesiástico y le amparó en su derecho el ministro de Gracia y Justicia, pero el municipio prosiguió su soberana voluntad comenzando el derribo de aquella y otras iglesias, incautándose de los cuadros de Murillo que había en Capuchinos y en Santa Catalina (entre ellos el de la impresión de las llaves de San Francisco y el de Santa Catalina de Sena); y ocupando la Iglesia de la Merced, con intento de convertirla en mercado ó pescadería.

Se arrojó de todos los establecimientos de beneficencia a las Hermanas de la Caridad y a los capellanes. En la Casa de Expósitos se suprimió la pila bautismal. Para armar a los voluntarios de la libertad, se sacaron a pública subasta los cáliz y las custodias. Para salvar el templo de San Francisco, fué menester acudir al cónsul de Francia, cuya nación podía reclamar derechos sobre una capilla.

¿A qué seguir en esta monótona relación? *Ab uno disce omnes.* En Granada, el Comité de Salud Pública promulgó en 21 de Julio de 1873 la Constitución del Cantón Federal, y en ella declaró independiente la Iglesia del Estado, prohibiendo todo culto «externo», ordenado a la par el mayor respeto a todas las religiones y cultos, anula los privilegios de la Bula de la Cruzada y del Indulto Cuadragesimal y suprime todo tratamiento gerárquico, comenzando por pedir ciertos dineros al ciudadano Arzobispo, cargarle en cuenta los gastos del derribo de las iglesias, ponerle en prisones, visto que no pagaba, y demolerle buena parte de su palacio.

En Palencia, sobre si tocaban ó no las campanas para festejar el triunfo de los republicanos y su entrada en Bilbao, fueron asaltadas y horriblemente profanadas las Iglesias el 2 de Mayo de 1874, derribada el agua bendita, rasgados los lienzos, rotos los facistolos, desencuadrados los misales, mutiladas las imágenes, violado el Sagrario, y esparcidas por tierra y pisoteadas las Sagradas Formas, todo entre horribles imprecaciones y blasfemias tales, que no parecía sino que todos los demonios se habían desencadenado aquel día en la pacífica ciudad castellana. A tan infernal escándalo siguió forzosamente el entredicho y la execration a divinis.

¡Y todo aquello quedó impune ante la justicia humana, aunque el pueblo decía a voz en grito los nombres de los culpables! ¡E impunes los nefandos bailes de las iglesias de Barcelona, invadidos por los voluntarios de la libertad, no sin connivencia de altos jefes militares! Al lado de ferocidades de este calibre resultaría pálida la narración de otros atropellos de menos cuenta, y eso que podría alargarla indefinidamente, puesto que de todos los rincones de la península poseo datos minuciosísimos. En las provincias del Norte, el general Nouviles prohibió el toque de campanas.

En algunas partes de Cataluña fueron asesinados los curas párrocos. Por donde quiera, los Municipios procedieron a incutarse de los Seminarios conciliares. En Barcelona, los clérigos se dejaron crecer las barbas, y hubo día en que fué imposible, sopena de arrostrar el martirio, celebrar ningún acto religioso. Todas las furias del infierno andaban desencañadas por nuestro suelo.

En Andalucía y Extremadura se desbordaba la revolución social, talando dehesas, incendiando montes y repartiendo pastos. En Bande (Orense), fueron asesinados de una vez sesenta hombres inermes, por haberse opuesto con la hoz y con los puños a la tasación y despojo de sus iglesias y en muchos lugares las procesiones fueron disueltas a balazos.

Marcelino Menéndez y Pelayo.

«Historia de los Heterodoxos españoles.»

Crónica diaria

Ayer lunes se celebraron en la parroquia del Antiguo los funerales en sufragio del alma de doña Juana Ramona Olano de Gurruchaga, esposa de nuestro querido amigo don Manuel y actuó continuo la conducción del cadáver al cementerio, habiendo estado ambos actos muy concurridos.

Reiteramos a su afligida familia y en particular a nuestro querido amigo don Manuel Gurruchaga, la expresión de nuestro sentimiento.

También se celebraron ayer en la parroquia de Santa María, los funerales en sufragio del alma de don Fernando Ripalda y Molis a cuyo acto religioso acudió mucha gente.

Ayer salió para Bilbao don Guillermo Goicochea.

Se encuentran en San Sebastián el duque de Tovar y el duque de Balmén.

Ayer salió para Logroño el elocuente orador sagrado Reverendo P. Hita, de la Compañía de Jesús, quien ha predicado en San Ví-

cente una serie de conferencias a los hombres.

—En tren especial llegaron ayer a las nueve de la mañana los colegiales de Deusto para ver las prue-

bas de aviación y regresaron también en tren especial, puesto para ellos a las siete y media de la tarde.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid

1,30 m.

VARIAS NOTICIAS

Maura ha ordenado a los conservadores de Almería proclamen candidato a González Besada.

Merino ha desestimado la petición de los propietarios de casas derribadas en la Gran Vía que solicitaban reconocimiento de garantías e indemnizaciones del Ayuntamiento.

Merino ha dicho que sólo podrían reclamar si el municipio no cumpliese las obligaciones contraídas.

Ha marchado a Vigo Urzaiz con objeto de asistir a la boda de su hija con don Eduardo Iglesias.

El general duque de Nájera sigue grave.

El presidente del Tribunal de Cuentas señor Catalina ha pasado al juzgado una querella por injurias contra el director de *La Semana*.

Varios alcaldes y sociedades agrícolas de Extremadura y Andalucía han telegrafizado al gobierno contra la pretendida rebaja arancelaria de carnes argentinas, pues les arruinaría.

El señor Moret llegó esta mañana sintiéndose ligeramente indisposto metiéndose en cama.

No ha recibido a sus amigos por dicha circunstancia.

Los señores Canalejas y Merino conferenciaron sobre las huelgas que existen en Bilbao y Barcelona.

A Merino le visitó una comisión de la Casa del pueblo para protestar del incumplimiento por los patronos del descanso dominical.

En el ministerio de la Gobernación se reunió el consejo de emigración asistiendo el subsecretario.

El rey presenció los trabajos de las calles y examinó distintos sitios para evitar nuevos hundimientos.

Con el alcalde ha conferenciado el intendente de Palacio.

Se propone el Ayuntamiento remover todo pavimento.

Ha fallecido el general don Emilio Perera que mandaba la tercera brigada de cazadores.

El martes pasado presentando el desfile del batallón Alba de Tormes de regreso del paseo militar notó el primer síntoma de pulmonía.

En Burgos la jura de la bandera resultó solemnísima.

Hubo misa de campaña asistiendo todas las autoridades y corporaciones.

El desfile de las tropas resultó lucidísimo.

DE AZCOITIA

(Por teléfono)

Hoy se han celebrado en Eibar cuatro peleas de gallos, luchando cuatro de Azcoitia contra cuatro de Eibar.

Las peleas han sido interesantes, sobre todo la tercera, en que el gallo eibarrés venció después de una pelea interesantísima.

Quedaron iguales, pues vencieron dos gallos de cada una de las villas citadas.

Se ha jugado también en Eibar

un partido de pelota a remonte muy interesante.

Han luchado Vildósola y Begón, que lucían faja encarnada, contra Pasieguito y Errezábal, azules.

El momio salió por éstos en proyección de 10 a 9.

Salió por delante el bando de Errezábal, colocándose 4 por 2 y en seguida tomaron una ventaja de 11 tantos, pero el segundo tercio ha sido más feliz para los colorados quienes acortaron a 10 a 10 colándose 34 para 32.

R-puestos nuevamente los azules hicieron un tremendo arranque y llegaron al tanto 50 fin del partido dejando a sus contrarios en 41.

Errezábal ha estado superior; Begón causando la admiración del público por su juego limpio y de precisión; Pasieguito ha cumplido y Vildósola ha estado regular.

Los Luisos de Azcoitia han celebrado esta tarde un mitin en el campo de Urrategui para animar a que asistan cuantos puedan al mitin de Irún que se celebrará el día 10 para protestar contra las escuelas lúcas.

Hay mucha animación y seguramente que han de asistir muchísimos.

El Corresponsal.

EXTRANJERO

París, 10,50 n.

PIDIENDO AUTONOMIA

Dicen de Berlín que la unión de planteadores de las islas Samoa ha dirigido a la mesa del Reichstag una petición solicitando la autonomía para su colonia.

LA NIEBLA

EN LAS COSTAS

Una espesa niebla cubre el cañón de la Mancha, por lo cual los vapores sufren grandes retrasos en su marcha y se ven obligados a adoptar precauciones.

PESCADORES

AHOGADOS

Comunican de La Rochelle que dos pescadores del puerto de Mortagne-sur-Gironde que salieron a pescar el día 23 no han vuelto a su casa, y después de muchas diligencias se ha sahido que se han ahogado.

LA ERTPCION

DEL ETNA

Dicen de Catania que la erupción se extiende en dirección de Levante y que los cráteres siguen vomitando masas enormes de piedras.

La lava ha recorrido once kilómetros y amenaza a muchas aldeas situadas en el mismo valle.

El calor resulta intolerable, el cielo se oscurece, lo que hace presagiar una fase de mayor actividad del volcán, reinando por ello grandísima alarma.

MULEY HAFID

SE PREPARA

Comunican de Fez que Muley Hafid ha ordenado al jefe de sus servicios de defensa, que repare los muros de Fez, temeroso de un próximo ataque de las tribus revueltas que han logrado destruir la mehalla del sultán.

LA MARINA RUSA

El gobierno ruso presentará a la Duma un proyecto de reconstitución de la Marina en un plazo de diez años y un gasto de 1.875 millones de francos.

NUEVOS

ENVENENAMIENTOS
Dicen de Lille que en Hallen han ocurrido nuevos envenenamientos a consecuencia de haber comido pasteles en mal estado, resultando una persona muerta, un anciano muy grave y unos setenta individuos enfermos.

UNA PROTESTA

El domingo celebraron una imponente manifestación de protesta los habitantes de Budapest, para mostrar a los diputados su desagrado por las escenas ocurridas en el parlamento el lunes anterior.

MENELIK RENUNCIA

En Roma se ha recibido un despacho de Addis-Ababa dando cuenta de haber sido proclamado Negus el príncipe heredero porque Menelik ha renunciado voluntariamente a la corona, no habiendo ocurrido en la proclamación ningún incidente.

OTRA VEZ, CARTAGO

Dicen de Túnez que se trabaja en la construcción de un gran boulevard que prolongará en territorio de la antigua Cartago, el camino de Túnez a Sidd-Bou-Said.

Este gran camino que se llenará de casas favorecerá la resurrección de Cartago soñada por los que viven en donde estuvo la famosa ciudad, rival de Roma.

EL COLERA EN RUSIA

En Rusia ha reaparecido el cólera habiendo cinco enfermos en un hospital de San Petersburgo y por si fuera poco también la viruela causa daños habiéndose advertido a los habitantes que se vacuna gratuitamente en todos los hospitales de la ciudad.

LA CRISIS ITALIANA

Luzatti ha celebrado nuevas conferencias para formar ministerio tendiendo sus esfuerzos a que el jefe de los radicales Sacchi entre en la combinación.

Los diarios creen que Luzatti lo logrará, pero de otro modo entienden que le bastará el cocruso de Giolitti y sus amigos.

X.

Noticias

Cuarto de socorro

En dicho centro fueron curados ayer los siguientes:

Julián Argote, de 15 años, de una herida contusa en el dedo pulgar de la mano derecha.

Sebastián Zumeta, de 22 años, de la fractura del quinto metacarpiano,